



**SÍNTESIS INFORMATIVA
ALCALDÍAS, INSTITUTOS Y
ORGANIZACIONES**

ALCALDÍAS



Convocan a promover la Feria del Mole de Milpa Alta

ARTURO R. PANSZA ^{3 MET}

Las Secretarías de Desarrollo Económico, Cultura, Turismo, de Pueblos y Barrios Originarios y Comunidades Indígenas Residentes de la Ciudad de México, así como las 16 alcaldías, fueron conminadas por el Congreso de la capital del país a dar difusión de la 47 Feria Nacional del Mole 2024 en el barrio mágico y turístico de San Pedro Atocpan, en la alcaldía Milpa Alta, por medio de sus redes sociales institucionales, con la finalidad de aumentar la afluencia de visitantes, luego de que por la fuerte lluvia de hace una semana que registró afectaciones, se sintió una baja en la asistencia.

Dentro de ese contexto, la diputada local de Morena y exalcaldesa de Milpa Alta, Judith Vanegas Tapia, se refirió a que el pasado domingo 6 de octubre, en la demarcación territorial, se presentaron lluvias torrenciales que afectaron diversos poblados, incluida la sede de la feria.

La feria está de pie y no está suspendida ninguna de sus actividades

Sin embargo, aclaró que el gobierno local ejerció acciones inmediatas para contener los daños, por ello, sugirió información que ayude a erradicar la idea de que la celebración no es apta para recibir visitantes.

Recibió el apoyo de representantes populares de diversos partidos políticos de conminar a las dependencias capitali-

nas, incluso a las alcaldías, como un acto de solidaridad, a promover la tradicional Feria Nacional del Mole que es un factor muy importante en la reactivación económica de Milpa Alta.



Están listos para recibir a los visitantes /CORTESÍA



Cuestiona Tabe actuación de la Auditoría Superior

Los recursos invertidos en rubros como compra de patrullas se pueden comprobar, dice

LAURA ARANA

—metropoli@eluniversal.com.mx

Mauricio Tabe, alcalde de Miguel Hidalgo, cuestionó los procesos realizados por la Auditoría Superior de la Federación (ASF) respecto a la Cuenta Pública 2022 y afirmó que el presupuesto asignado para obras y compra de patrullas, fue aplicado íntegra y transparentemente, como quedó demostrado con documentos presentados ante el órgano fiscalizador hace meses, cuando se requirió en primera instancia la información.

Mencionó que la alcaldía está colaborando de manera activa con la Secretaría de la Contraloría General de la Ciudad de México y reafirmó su compromiso con la transparencia y la rendición de cuentas, uno de los principales sellos de su administración.

“No quiero pensar mal, pero es muy rara la forma en la que está actuando la Auditoría Superior de la Federación. Recibimos tres observaciones sobre la Cuenta Pública 2022, nos requirieron documentos de las patrullas, del edificio delegacional y de las repavimentaciones. Se entregó toda la documentación, ahí están las obras y ahí están las patrullas, pero ahora nos salen con que es insuficiente. Espero de verdad que solo sea un error administrativo de su parte y no una consigna política por ser un gobierno de oposición”, señaló.

El alcalde indicó que toda la in-



El edil Mauricio Tabe dijo que se entregó toda la documentación necesaria, pero la ASF dice que es insuficiente.

MAURICIO TABE

Alcalde de Miguel Hidalgo

“Es muy importante aclarar que los señalamientos son, supuestamente, por papeles que faltan, pero las compras y las contrataciones están totalmente acreditadas”

formación en cuestión está publicada en la página <https://miguelhidalgo.cdmx.gob.mx>, en el apartado de Datos Abiertos en Obras Públicas del 2022.

Reiteró que la totalidad de los recursos invertidos en obras públicas puede ser comprobada en 100% y está disponible para ser revisada

por cualquier ciudadano, así como por cualquier instancia auditora.

“Es muy importante aclarar que los señalamientos son, supuestamente, por papeles que faltan, pero las compras y las contrataciones están totalmente acreditadas, se hicieron con todas las de la ley. Aquí no hay desvíos, sobreprecios, ni daños al erario”, añadió.

En dicho link que es público para la ciudadanía se observa las fotografías de las zonas donde se efectuaron las inversiones, con una temporalidad de antes y después que refleja la condición física y las mejoras que se obtuvieron con dicha inversión que se efectuó.

Tal es el caso del proceso de obras de mantenimiento a las vialidades secundarias, en el tramo de Montes Urales, entre Paseo de la Reforma y Calle Teapa, que se realizó en 2022 con un montó superior de un millón 726 mil pesos para el cambio de asfalto y la ampliación del nuevo edificio de la alcaldía por 11 millones 967 mil pesos, entre otros. ●



SIN EFECTO 97 MDP DESTINADOS EN LIMPIEZA

Convierte Tabe la MH en un basurero clandestino

EL PANISTA ENTREGÓ AL MENOS SEIS CONTRATOS PARA EL SUPUESTO MANTENIMIENTO DE LA ALCALDÍA, SIN EMBARGO, LOS TIRADEROS CLANDESTINOS PERSISTEN EN LA MIGUEL HIDALGO

HÉCTOR QUEZADA
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO. — Durante el primer semestre de este año, el alcalde reelecto de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, erogó un total de 97.6 millones de pesos para la supuesta limpieza y mantenimiento de la alcaldía, sin embargo, esta millonaria cantidad no ha funcionado, pues las solicitudes para la atención de estos temas son una constante en la demarcación.

De acuerdo con datos de la alcaldía, entre enero y junio se entregaron al menos seis contratos para la limpieza de inmuebles, mantenimiento urbano y de las áreas verdes, así como para servicios de poda y la recolección de desechos en tiraderos clandestinos, no obstante, los mismos vecinos han referido que estos servicios son de mala calidad, ya que las colonias populares fueron olvidadas por el edil durante su primera administración.

Además, el edil entregó es-

9 tos contratos a empresas que no se especializan en el rubro de la limpieza, pues tan solo la empresa Sesiti, la cual fue contratada para la limpieza de heces caninas y el traslado de residuos sólidos, servicio por el que se pagaron 4 mdp, dentro de su sitio web señala que se enfoca en la venta de mobiliario de oficina.

Del mismo modo, a pesar de que la alcaldía cuenta con cerca de 400 trabajadores de limpia, el panista pagó 27 mdp a la empresa Construfider para el supuesto retiro y eliminación de los basureros clandestinos de la demarcación, sin embargo, estos servicios no funcionaron pues, se estima que en la alcaldía existen más de 70 tiraderos no autorizados, lo que significa un riesgo latente para los pobladores.

Además, esta empresa ha sido una de las favoritas de Tabe, quien a lo largo de su primera administración pagó poco más de 50.6 mdp a esta firma, la cual, se encargó de transportar los desechos de la vía pública, pero también fue una de las proveedoras



Las solicitudes para acabar con el problema son una constante en la alcaldía

de productos químicos, farmacéuticos y de laboratorio, así como encargada de la rehabilitación de escuelas básicas en la demarcación.

En total, durante su primer trienio, en la alcaldía se solicitaron en más de 2 mil ocasiones el mantenimiento de la vía pública, donde 1 de cada 10 no fueron resueltas, así como mil 394 peticiones para la recolección de basura, donde no todas fueron atendidas.

HAY PERSONAL

La administración tiene cerca de 400 trabajadores de limpia, y aún así paga a empresas privadas para la tarea



La alcaldía Cuauhtémoc pone en marcha Estrategia Circular Contra la Violencia de Género

Pág. 5



LUIS A. BARRERA



La instalación del Gabinete Violeta y de los Punto Violeta son algunas de las acciones de la Estrategia Circular para atender sucesos de violencia contra las mujeres en la demarcación /IGNACIO HUITZIL

ALCALDÍA CUAUHTÉMOC

Ponen en marcha Estrategia Circular Contra la Violencia de Género



GENOVEVA ORTIZ

3 ME

Tiene como objetivo proteger y garantizar una vida libre de violencia para todas las mujeres que habitan y transitan en esta demarcación

A fin de mejorar la seguridad y acceso a la justicia para las mujeres, Alessandra Rojo de la Vega, alcaldesa de Cuauhtémoc, puso en marcha la implementación de la Estrategia Circular Contra la Violencia de Género.

Dicha iniciativa tiene como objetivo proteger y garantizar una vida libre de violencia para todas las mujeres que habitan y transitan en la alcaldía Cuauhtémoc a través de acciones con perspectiva de género.

La instalación del Gabinete Violeta y de los Punto Violeta son algunas de las acciones de la Estrategia Circular para atender sucesos de violencia contra las mujeres en la demarcación, así como para fomentar una cultura de prevención.

Los Punto Violeta son espacios seguros dentro de inmuebles de la alcaldía Cuauhtémoc y espacios privados donde se brinda información a través de una red de asesoría, apoyo y acercamiento con las autoridades, dependiendo del diagnóstico del caso denunciando y para el cual la

persona solicita ayuda. Las mujeres podrán pedir ser resguardadas temporalmente en estos sitios.

De manera paralela, y en caso de requerirse, un encargado avisará a la policía de la alcaldía para realizar la intervención necesaria; así como a Protección Civil (PC) para solicitar el servicio de paramédicas (de ser necesario) y a la Unidad de Defensa de las Mujeres.

Además, los Punto Violeta cuentan con un QR del que se obtiene información sobre tipos y modalidades de violencia de género, acciones a seguir para resguardar su seguridad, número de policía adscrita a la alcaldía para que, en caso de emergencia, las mujeres soliciten auxilio en cualquier momento.

El Gabinete Violeta, por su parte, es otra de las acciones de la Estrategia Circular, siendo el primero en la historia de la Ciudad de México y que, conformado por las distintas direcciones generales, jefaturas y otras áreas de la alcaldía, además de instituciones de la sociedad civil, organizaciones no gubernamentales y vecinos; mismos que tiene como objetivo analizar transversalmente el avance en las políti-

cas públicas dirigidas a construir una vida libre de violencia para las mujeres.

La alcaldía Cuauhtémoc es considerada una de las más peligrosas para las mujeres, de acuerdo con el Atlas de Femicidio de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJCDMx) por la alta incidencia en casos de agresión sexual, acoso y feminicidio.

De acuerdo con datos de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU), durante el segundo trimestre de 2024, 25 por ciento de las mujeres de la alcaldía enfrentaron acoso y violencia sexual en lugares públicos. Asimismo, la encuesta revela que las mujeres se sienten más inseguras en el transporte público y en las calles sin alumbrado.

A partir de este diagnóstico, la Estrategia Circular cobra relevancia para construir una vida libre de violencia para las mujeres. En línea con este objetivo, esta semana la Dirección General de Desarrollo y Bienestar lideró un ciclo de capacitación en derechos humanos y atención con perspectiva de género, algo nunca visto en organismos de esta magnitud.

La alcaldía Cuauhtémoc informó que construirá un centro de pensamiento y acción para implementar las mejores prácticas nacionales e internacionales que aborden la igualdad sustantiva entre mujeres y hombres.

PELIGROSA

LA ALCALDÍA Cuauhtémoc es considerada una de las más peligrosas para las mujeres, de acuerdo con el Atlas de Femicidio de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México



EN CORTO

INSTALARÁN PUNTOS VIOLETA EN LA ALCALDÍA GUAUHTÉMOC

La alcaldía Cuauhtémoc instaló el Gabinete Violeta como parte de la Estrategia Circular Contra la Violencia de Género en la demarcación; además se implementarán Puntos Violeta para la atención de las mujeres, que estarán ubicados en espacios dentro de distintos inmuebles de la demarcación.

También se brindará información a través de una red de asesoría, apoyo y acercamiento con las autoridades además de que las víctimas de violencia podrán solicitar resguardo temporal. ● Jorge Medellín



ESPECIAL



PESE A INSEGURIDAD EN ZONAS DE TLALPAN

PRINCIPIANTE ENCARGADO DE SEGURIDAD

● La alcaldesa, Gabriela Osorio nombró a Aldo Saldaña como Director General de Seguridad y Construcción de Paz, no obstante, el funcionario no tiene experiencia en el rubro **8**





PESE AUMENTO DE EXTORSIONES Y ROBOS EN TLALPAN

ESCOGE A NOVATO PARA LA SEGURIDAD

Gabriela Osorio nombró a Aldo Saldaña como Director General de Seguridad a pesar de su nula experiencia en el rubro

HÉCTOR QUEZADA
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO. — La alcaldesa de Tlalpan, Gabriela Osorio, confiará la implementación de su estrategia de seguridad local en alguien sin preparación ni experiencia en el sector, pues a pesar de que Aldo Saldaña, se ha desempeñado en el servicio público, en ningún momento de su carrera profesional se enfocó en la vigilancia de alguna demarcación.

Durante su primer día de gobierno, Osorio designó a Saldaña Martínez como Director General de Seguridad y Construcción de la Paz, por lo que este será el encargado de regresar la confianza a la ciudadanía para salir de sus hogares, pues durante el primer semestre de este año, el INEGI informó que el 42% de los habitantes se sintieron inseguros en las calles de una demarcación donde este 2024 se ha reportado el aumento en



En su primer día lo designó

los casos de extorsión, asalto con violencia, así como en el robo de automóviles y de casas.

Sin embargo, pese a este nombramiento, el funcionario no cuenta con las credenciales para implementar lo propuesto por Osorio, pues

pese a contar con experiencia en el servicio público, su labor se enfocó en los organismos políticos, ya que solo ha sido como asesor ciudadano en el Tribunal Electoral y el Congreso capitalino.

Además, Saldaña Martínez será el encargado de duplicar el parque vehicular para mayor vigilancia y prevención del delito, es decir, la compra de 25 patrullas más, sin embargo, no se ha detallado el presupuesto que se dará a este rubro, así como la fecha estimada para la adquisición de las unidades.

Del mismo modo, la estrategia de Osorio involucra la colocación de módulos policiales en cada colonia, así como patrullas por cuadrante y policías mejor entrenados, promesas que tendrá que cumplir la administración y el funcionario, pues actualmente en Tlalpan, 7 de cada 10 ciudadanos manifestaron el desconocimiento de los programas de seguridad implementados por la alcaldesa.

INSEGURA

El INEGI informó que el 42% de los habitantes se sintieron inseguros en las calles

CARRERA

Solo ha sido asesor ciudadano en el Tribunal Electoral y el Congreso capitalino.



A UN MES DE LA REPRESIÓN A HABITANTES DE SAN GREGORIO ATLAPULCO

Denuncian presiones de autoridades en Xochimilco

AFFECTADOS PIDEN EL CESE A LA PERSECUCIÓN POLÍTICA ADEMÁS DE CASTIGO A LOS FUNCIONARIOS RESPONSABLES; AÑADEN QUE LOS POLICÍAS DEL MP EN TLALPAN LOS TORTURARON Y BUSCARON

OMAR MONTALVO
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO. - A un mes de la represión que vivió la población de San Gregorio Atlapulco en la alcaldía Xochimilco, los principales afectados revelaron ante el Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez, que hay dos denuncias que persiguen políticamente a los defensores de la comunidad originaria, más de 30 testimonios de agresiones que incluyen relatos con amenazas de violación y desaparición forzada.

La activista integrante de la Asamblea de San Gregorio, Hortensia Telésforo, reveló "lo que nos tiene muy preocupados es el hostigamiento que tenemos varios miembros de la Asamblea General del pueblo, pero es un hostigamiento extrajudicial. Hay vigilancia a los miembros de la Asamblea", relató la activista que es víctima de una denuncia por presunto despojo, que ordenó la alcaldía Xochimilco mientras gobernó Onésima Delgado.

La exigencia de los afectados, es que las autoridades del nuevo

gobierno capitalino y en Xochimilco, detengan la persecución política e inicien sanciones contra los autores intelectuales: Francisco Pastrana, ex director Jurídico en Xochimilco, José Carlos Acosta, exalcalde y ahora diputado federal, Juana Onésima, ex encargada de despacho, Victor Hugo Muñoz, ex director de Gobierno en la alcaldía, Guerrero De la Cruz, ex director de Medio Ambiente en la demarcación y Trinidad Jardines Castillo, subdirectora de mantenimiento.

Este espionaje en contra de la población de San Gregorio es consecuencia de que no lograron detener a ningún activista.

El pasado 5 de septiembre colectivos de comunidades originarias en Xochimilco se manifestaron ante la alcaldía para exigir que se detenga la persecución política, pues la representación tradicional de San Gregorio Atlapulco recuperó la biblioteca comunal que por muchos años fue utilizada por funcionarios de la alcaldía para hacer fiestas privadas.

El día de la protesta, un grupo de choque atacó a los inconformes, mientras que los policías de



Exigen al gobierno capitalino y la alcaldía

DECLARA

La activista, Hortensia Telésforo, reveló: "Lo que nos tiene muy preocupados es el hostigamiento que tenemos"

la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) detuvieron a varios activistas con la intención de fabricarles delitos.

Edgar Fernández del Observatorio Memoria y Libertad, fue uno de los detenidos por los elementos policiacos, y llevado al Ministerio Público de Tlalpan.

En este trayecto relató que hubo tortura y todos fueron forzados a desnudarse "se denuncia tortura física, por los golpes con los escudos, con las botas, causando policontusión, narices rotas, costillas rotas; y relatorías que incluyen tortura sexual, desnudamiento forzado y amenazas de violación".

INSTITUTOS



IECM: atender la violencia política de género debe ser tarea permanente

25 / Capital

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

La atención de la violencia política contra las mujeres en razón de género debe ser permanente e independiente del contexto en el que se desarrolle, señala el informe de gestión de la Comisión Permanente de Quejas del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), al advertir que de las 125 denuncias que recibió entre septiembre de 2022 y el mismo mes de este año, 33 casos no estaban vinculados con el proceso comicial.

Entre los responsables señalados desvinculados de la contienda, están ciudadanos integrantes de las comisiones de participación comunitaria, autoridades tradicionales de pueblos originarios y servidores públicos.

En el caso de las quejas por violencia política contra las mujeres en razón de género relacionadas con el periodo electoral 2023-2024, el informe señala un incremento notable comparado con el proceso anterior de 2017-2018, que durante los meses más intensos de la contienda —marzo, abril y mayo— pasaron de 67 a 92 quejas, lo que refleja una mayor visibilización de esta conducta, su denuncia, así como la necesi-

dad de fortalecer los mecanismos de atención.

“A pesar de los avances en la representación de las mujeres en cargos de elección popular, la violencia política en razón de género sigue siendo una barrera significativa. Esta violencia, arraigada en una exclusión estructural y una lógica patriarcal del quehacer político, obstaculiza el ejercicio pleno de los derechos político-electorales de las mujeres”, advierte el informe.

Entre las medidas para fortalecer los mecanismos de atención e investigación de estos casos destacó la elaboración de un protocolo que ya se instituyó, además de un mecanismo de protección, atención y acompañamiento para las mujeres que experimentaron esa violencia y con el que se busca romper la normalización de este fenómeno.

La comisión —que en el periodo de referencia estuvo a cargo de la consejera electoral Erika Estrada Ruiz— contó con los servicios de una abogada experta en seguridad y una psicóloga con enfoque de atención a víctimas, quienes realizaron 62 análisis preliminares de riesgo a fin de determinar los planes de seguridad personalizados y la procedencia de medidas de protección.



El incremento fue respecto a 2020-2021

RESPONDE IECM AL 99% DE ESTAS

Aumentan // 142% quejas en las elecciones

REDACCIÓN GRUPO CANTÓN

MILES

CIUDAD DE MÉXICO.- Durante el Proceso Electoral Local Ordinario 2023-2024, el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) atendió un total de 1,825 asuntos a través de su Comisión Permanente de Quejas, lo que representa un aumento del 142% en comparación con el proceso electoral 2020-2021.

Las alcaldías de Milpa Alta, Álvaro Obregón y Miguel Hidalgo se destacaron como las que más quejas presentaron. Según un comunicado del IECM, de los

El Instituto atendió 1,825 asuntos a través de su Comisión en la materia

1,825 asuntos recibidos, se resolvieron 1,822, lo que alcanzó un notable 99.8% de efectividad. Los tres asuntos pendientes, que aún se encuentran en trámite, fueron recibidos entre el 17 y el 24 de septiembre.

El incremento en el número de quejas, denuncias y vistas se traduce en 1,067 quejas adicionales en comparación con el proceso electoral anterior.

Entre las conductas más denunciadas se encontraron la vulneración a los principios de equidad, neutralidad e imparcialidad (780 quejas), culpa in vigilando (772) y uso indebido de recursos públicos (666).

Esta diversidad en las denuncias resalta la complejidad de las violaciones reportadas. Los principales denunciados en este proceso fueron partidos políticos, funcionarios públicos y candidatos.

La Consejera Electoral Erika Estrada Ruiz abordó estos hallazgos durante la Novena Sesión Ordinaria del Consejo General del IECM. De los 1,822 asuntos atendidos, 1,324 (72.5%) han sido concluidos.

ACUSAN

Los principales denunciados fueron partidos políticos, funcionarios y candidatos

ORGANIZACIONES INDEPENDIENTES



Piden otros ejercicios

Urgen a Congreso inclusión infantil

Questiona Comisión la funcionalidad del Parlamento de la Niñez

IVÁN SOSA

El Parlamento de la Niñez realizado por el Congreso de la Ciudad dista de ser un ejercicio para promover la participación infantil, señaló la Comisión de Derechos Humanos (CDH) local.

“Nosotros somos muy críticos de estos procesos que son más de adultos, por ejemplo, el hacer el parlamento y hacer a los niños diputados y diputadas y sentarlos en una curul, pues no es participa-

Nashieli Ramírez, presidenta de la CDH

“Nosotros somos muy críticos de estos procesos (...) el hacer el parlamento y hacer a los niños diputados y diputadas y sentarlos en una curul, pues no es participación”.

Reporte de la Comisión de Derechos Humanos

ción”, apuntó la presidenta de la CDH, Nashieli Ramírez.

Apuntó que se trata de un ejercicio del mundo adulto, lejano a lo que niñas y niños quisieran expresar.

“Generalmente participan los niños que tienen y desarrollan habilidades más sobre hablar en público y muchas veces a ellos los adultos van y les escriben lo que tienen que decir y se tienen que aprender de memoria”, subrayó.

Además, indicó que hay criterios derivados de la Convención sobre los Derechos del Niño sobre cómo generar la participación real de infantes y adolescentes.

“Las resistencias a la participación, muchas de ellas tienen que ver con esta visión adultocéntrica, esta visión que los adultos tenemos y entonces generalmente decimos y ¿cómo van a participar?”, cuestionó Ramírez.

La presidenta de la CDH presentó el reporte “Violencia entre pares: opiniones de infancias y adolescencias de primarias y secundarias de la Ciudad de México”.

En julio y agosto de 2023 se realizó la consulta que preguntó a mil 277 estudiantes de escuelas de las 16 alcaldías, quienes expresaron su sentir sobre la violencia, incluido el bullying, la burla y el maltrato.

“No principalmente la violencia física, sino sobre todo la violencia verbal, esta parte que tiene que ver con procesos discriminatorios y de lenguaje”, expuso Ramírez.

Detalló que la violencia más persistente en el ambiente escolar es la psicoemocional, en particular con agresiones verbales de contenido sexual, padecida más por mujeres.

En comparación con la violencia entre pares (...) la omisión y el no involucramiento por parte del personal docente y directivo fueron más frecuentes frente al ciberacoso”.

LA POBLACIÓN

De acuerdo con el Inegi, estas son las cifras de la niñez hasta 2020.

1.7

millones tienen entre 0 a 15 años.

19%

de la CDMX pertenece a este grupo.

“Que me peguen, que me rasguñen y que me digan cosas feas, eso es violencia en las escuelas”, explicó.

Niñas y niños se percatan si profesores y directivos hacen algo para contener la violencia y a los acosadores.

“En comparación con la violencia entre pares que se gesta dentro de los contextos escolares o en sus periferias,

la omisión y el no involucramiento por parte del personal docente y directivo fueron más frecuentes frente al ciberacoso”, anotó el reporte.

En este caso, los estudiantes estiman que hay menos intervención, porque los maestros asumen que el cyberbullying ocurre fuera de la escuela.



Los menores expresaron que pueden incidir en enfrentar las distintas formas de violencia, si reportan los incidentes que observan.

“Las principales figuras a quienes acuden para reportar tales casos son el personal docente y personal directivo, toda vez que representan las figuras más cercanas o de mayor jerarquía dentro del entorno escolar”, apuntó el informe.

Desde intervenir para defender a la persona agredida, apoyar a quien sufre la violencia o dialogar con los acosadores son mecanismos que los menores visualizan para reducir los impactos emocionales en sus compañeros.